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, ПЕРВЫЕ 
ОРДЕНОНОСЦЫ

Сегодня мы печатаем за
мечательный документ, ко
торый будет с особым вни
манием н чувством огром
ной радости прочтен тру
дящимися нашего округа. 
Постановление ЦИК Союза 
ССР о награждении уча
стников лыжного перехода 
Тобольск—Москва напол
нено волнующей героикой 
наших дней, героикой по
бедного строительства со
циализма.

Семь отважных, семь 
смелых л ы ж н и к о в  п о к р ы 
вают расстояние в 2400 ки
лометров в 30 ходовых 
дней. Они несут рапорт 
Наркому пищевой промы
шленности тов. МИКО
ЯНУ об успешном заверше
нии хозяйственного года. 
На пути много трудностей. 
Они идут сквозь снег, бу
раны. Но полные сил, моло
дой энергии, задора, ре
шимости довести начатое 
дело до конца, они блестя
ще завершают поход.

В числе семи отважных 
лыжников, совершивших 
героический переход, луч- 
щие люди национального 
Остяко-Вогульского округа 
хантэ, манси и зыряне: 
т. Ч У П Р О В —зырянин, парт
орг Мужевского рыбзавода, 
т. Ф Е Д У Л О В — хантэ, за
ведующий перегребинским 
участком Березойского рыб
завода, т. Щ Е П Е Т К И Н —  
манси, сейчас моторист 
треста, т. ЛОЖЕВ—хантэ, 
сейчас учащийся Тоболь
ского рыбтехникума.

В  их простом, несложном 
рассказе о переходе заклю
чено величайшее глубокое 
содержание. Таких людей 
у нас не было раньше. 
Только советская власть 
дала возможность развер
нуться творческим силам 
в нашем крае.

Решение правительства 
о награждении участников 
перехода почетной награ
дой, орденом .Знак поче
та-—акт величайшей муд
рости, исключительной за
боты партии и правитель
ства о лучших людях на
шей страны. \

Наш округ имеет первых 
орденоносцев. Награжден
ные высокой наградой 
т. ЧУПРОВ и ФЕДУ
ЛОВ, на собраниях ра
бочих и служащих Сама- 
рово [и Остяко-Вогульска, 
взяли на себя ряд обяза
тельств—еще более энер
гично бороться за высокую 
производительность на про
изводстве, подготовить де
сятки выносливых, физиче
ски крепких физкультур
ников.

Обязанность партийных, 
советских организаций все
мерно помогать орденонос
цам в их большой работе и 
возглавить растущее дви
жение передовых людей.
| Отмечая историческую 
дату—решение ЦИК Союза 
ССР о награждении участ
ников перехода, трудящие
ся Остяко-Вогульского окру 
га вместе с отважными 
орденоносцами демонстри
руют свою преданность пар* 
тии и ее вождю товарищу 
СТАЛИНУ. , ;

П р о л е т а р и и  в с е х  с т р а н ,  с о е д и н я й т е с ь Г о д  и з д а н и я  п я т ы й .
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Товарищ СТАЛИН отразил мнение
С огромным вниманием 

рабочие фабрик и заводов 
обсуждают беседу това
рища СТАЛИНА с пред
седателем американско
го газетного объединения 
„Скриппс-Говард Ньюспей- 
перс" господином РОЙ
ГО ВА РД О М .**

Агитаторы проводят в 
цехах, группах и бригадах 
громкие читки газет. От
веты товарища СТАЛИНА 
слушаются с исключитель
ным интересом. Рабочие 
завода имени Сталина за
явили:

всех трудящихся
— Товарищ СТАЛИН (родине и вождю и заявля- 

показал всему миру осно-|ли, ч т о  готовы дать от- 
ву нашей советской поли- 1  цор врагу, который попы- 
тики. Э т у  историческую тается посягнуть на неру-
беседу надо глубоко про 
думать и изучить.

На заводе «Серп и Мо
лот" выступившие рабо
чие заявляли, что товарищ 
СТАЛИН в своих ответах 
отразил мнение всех тру
дящихся.

С огромным подъемом 
обсуждается беседа • на 
всех предприятиях столи
цы. Рабочие с энтузиазмом 
говорили о своей предан
ности, о своей любви к

шимость советских границ.
Оживленно и с огром

ны м интересом обсуждает
ся беседа товарища СТА
ЛИНА на заводах Ленин
града, Киева Харькова, 
Минска, Красноярска, Орд
жоникидзе и других го
родов Союза.

Бурными аплодисмента
ми встречали рабочие и 
работницы заявление вож
дя о помощи Монгольской 
Народной Республике,

Французский сенат ратифицировал 
франно - советский договор

1 2  марта состоялось заседание французского сената 
посвященное ратификации (утверждению) франко - со
ветского договора о взаимной помощи.

Докладчик — сенатор Ле - Трокер указал, что 
франко - советский договор имеет своей целью укре
пление мира в Европе. Он является первым шагом на 
пути к заключению более обширных договоров.

Выступивший от имени французского правитель
ства министр Поль Бонкур отметил большое** значение 
франко - советского договора для обеспечения мира в 
Европе. Большинством голосов—233 против 52—сенат 
ратифицировал договор. ТАСС

ЗА РУ БЕЖ О М

Германские 
самолеты над 
французской 

границей

Впечатления 
в Германии 

о ратификации 
франко-советского 

договора
Сообщение о ратифика

ции (утверждение) франко
советского договора о вза
имной помощи французским 
сенатом, несмотря на то, 
что ратификация не явля
лись неожиданностью, про
извело все же в Германии 
сильное впечатление. Осо
бенно повлияло на герман
ские круги подавляющее 
большинство голосовавшее 
за договор/ибо германская 
печать ожидала, что в ре
зультате последних собы
тий, оппозиция к договору 
со стороны правых фран
цузских групп должна была- 
бы, поее расчетам,возрасти.

ТАСС.

Студенческая 
забастовка 
в Варшаве

В Варшаве (Польша) бастуют 
студенты почти всех высших 
учебных заведений. Бастующие 
студенты требуют снижения пла
ты за учение на 40 проц., восста
новления автономии высшей шко
лы. 3 тысячи 500 студентов заня
ли здания варшавского политех
нического института, отказыва
ясь нх покинуть до выполнения 
Своих требований.

Реакционная часть студентов, 
после переговоров с ректором 
политехнического института, ре
шила выступить в роли штрейк
брехеров. Это вызвало резки 
протесты со стороны демократ 
ческой а также левой студенче
ской молодежи. На этой почве 
возникли столкновения, схватки, 
перешедшие в бурные уличные 
демонстрации. По сообщению га
зеты .Работник*, во время раз
гона демонстрации полицией мно
го студентов подвергалось изби
ению и арестам.

ТАСС.

Германские войска у к-, 
репляются на рейнской 
территории. В городе Ман
гейме создана база воен
но-воздушных сил. В юж
ной части Рейнской обла
сти будет расквартирова
но около 26 тысяч солдат, 
а также офицеров регу
лярной армии. В , город 
Баден посылаются Чанки, 
а также тяжелая артилле
рия. По сообщению фран
цузской аечатн, 9-го, а так
же 1 0 -го марта, германские 
аэропланы совершали по
леты над французской гра
ницей. Аэропланы были 
замечены в 3-6 километ
рах от границы.

ТАСС

Грандиозный митинг народного 
фронта в Париже

12-го марта в Париже международного положе- 
(Франция) состоялся гран-I нйя тов. Марсель Кашен 
диозный митинг народного подчеркнул значение мир- 
Фронта,организованный ко- ной политики Советского 
митетом защиты Тельмана, Союза. Указав на рост во
комитетом борьбы против 
войны и фашизма. На ми
тинге присутствовало 1 0 ты- 
сяч человек.

С. большой речью высту
пил представитель компар
тии тов. Марсель Кашен

енной угрозы в связи 
с действиями фашистской 
Германии—то»; Кашен зая- 1  
вил,—что компартия Фран
ции будет всеми силами 
помогать германским тру
дящимся в их борьбе про- 1

Е  , 1|сцерцывающем обзоре |тиЬ фашистского гнета.

Новаяпровокация 
на советско- 
манчжурской 

границе
В Хабаровске, получены 

сведения о новой японской 
провокации на Амуре. Япо
но-манчжурская воинская 
часть обстреляла рабочую 
партию амурского госреч- 
параходства, производящую 
дноуглубительные работы 
на Амуре у советского бе
рега.

Злонамеренная провока
ционность обстрела рабо
чих амурского пзраход- 
ства становится особенно 
очевидной в свете того 
факта, что дноуглубитель
ные работы производились 
вблизи советского берега, 
и что о производстве ра
бот у селения Екатерина - 
Никольское—амурское гос- 
речпараходствозаблаговре
менно известило харбин
ское водное правление.

ТАСС.

Спектакли 
украинской оперы 

проходят с большим 
успехом

НА СПЕКТАКЛЯХ 
ПРИСУТСТВОВАЛИ 

ТОВ. СТАЛИН, РУКОВО 
ДИТЕЛИ ПАРТИИ И 

ПРАВИТЕЛЬСТВА
Одиннадцатого марта 

оперой „Запорожец за 
Дунаем" в Москве нача
лись гастроли украинско
го государственного ака
демического театра оперы 
и балета. Большой театр 
Союза ССР, где происхо
дят гастрольные спектак
ли украинской оперы, пе
реполнен доотказа.

С исключительной теп
лотой встретили москвичи 
первый спектакль украин
ского театра. Игра и во
кальные исполнения народ
ных артистов Лнтвиненко- 
Вольгемут и Донец, заслу
женного артиста Кипарен- 
ко-Доминского м артистм 
Захарченко часто вызывали 
неоднократные аплодисмен
ты в публике. Большом 
успех имели украинские 
народные танцы, особенно 
гопак, исполненный уча
стниками международного 
фестиваля танцев в Лон
доне.

На спектаклях присут
ствовали т. т. СТАЛИН* 
МОЛОТОВ, ВОРОШИЛОВ* 
ОРДЖОНИКИДЗЕ, КАГА
НОВИЧ,- АНДРЕЕВ, ЧУ- 
БАРЬ, МИКОЯН, ЯРО
СЛАВСКИЙ. По окончанн* 
спектакля,в ответ на апло
дисменты руководителей 
партии и правительства, 
на сцену вышел весь кол
лектив театра и вместе 
со зрителями устроили го
рячую овацию представи
телям правительства.

Вечером 12-го марта с 
большим успехом прошел 
спектакль „Снегурочка", 
на котором присутствова
ли т. т. СТАЛИН, МОЛО
ТОВ, а также тов. ЖДА
НОВ, ХРУЩЕВ.

ТАСС.

На подступах к 
стахановской весне

Исключительно теплая 
солнечная погода благо
приятствует широкому раз
вертыванию полевых ра
бот в Азово-Черноморском 
крае. К 10-му'марта в сев 
включились 1 1 2  районов. 
Колхозы засеяли 429 ты
сяч га зерновых— 2 1  проц. 
общего плана.

В ряде районов колхоз
ного дона начато бороно
вание зяби. Казаки-колхоз
ники к севу готовы. Округ 
успешно прозе. I ремонт 
тракторов.



\ Н?В!п̂™РЛительсгто
Еще выше поднять роль 

инструктора райкома
кнструктор

Шу рышкар- 
ского райко
ма ВКП(б) 
тов. ИСТО 
МИН в своей 
статье „Как 
я работаю-, 
помещенной 
а г а з е т е  
»ХМШ" за 
5 марта, под
мял очень 
много инте
ресных во
просов на
шей инстру
кторской ра
боты. Я счи- 
'таю нужным 
но этому во
просу также

• • Ф юшжгт&тт»
Статья инструктора Сургутского 

райкома т. ОЧЖИНА

сколько замечаний.

ков на во
прос одного 
рыбака дает 
весьма не
ясный ответ 
о том: как и 
из кого из
бирается пра 
влениеи рев- 
комиссия ар
тели. Здесь 
я прихожу 
ему на по
моги ь. Разъ
ясняем. Ры
баки пре
красно нас 
поняли, ре- 
з у льтатом  
чего и яви
лась органи
ка ртах ры-

Обзор писем с лесозаготовок

НА ХОЛОСТОМ ХОДУ

сделать ие-{ зация . в этих
банках артелей.

Бесспорно, роль инструк- 1  Очень внимательно и 
тора в связи с проверкой \ осторожно надо подходить 
партдокументов и подго ( к даче поручений коммуни- 
товкой к обмену партби-! стам. Надо учитывать сте- 
летов несомненно возросла.) пень их политической под- 
Райкомы лучше стали ру-{ готовки и уровень знаний, 
ководить нами. Сейчас, про-1: Кот, например, кандидату 
жде чем выехать к ком-1 партии Сарантесву я даю 
мунисту, секретарь р.айко-;| задание -—разъяснить кол- 
ма интересуется --как и что ; хозяйкам о значении сорев- 
будем мы. делать у ком- 1  нования, о том, почему не- 
муниста. | обходимо бороться за ми-

Я работаю С коммуни-’ стот>’ в “ ’Р т а х , Л кандидату 
одиночками. В се !"аРтни Панову я даю паи- 

Л [ более сложное поручение- 
проработать с активом ре- 
п ения декабрьского пле-

стами
они разбросаны п о
ленным пунктам на 
той  территории. У

насе-| 
боль- 1  
каж- иума ЦК ВКП(б) о стаха- 

побеседоваТь ! невском движении. Так де-
дого из них мне нужно \
побывать, 
дать поручение и прове
рить. Как я это делаю?

Кандидат партии Каю
ков- председатель Угут- 
Юганского совета 
был неграмотным. Сейчас: 
он учится. Не так давно 
мы с ним проводили бесе
ду с колхозниками. Беседу 
вел я. Разговор шел о про
стейших производственны х 
объе ди нениях. У бед и в щ и с ь, 
что т. Каюков, хорошо по
нял все что говорилось на 
беседе, я.ему даю задание 

провести беседу ка эту же 
тему вщртах Угутских, Ры- 
скиных. Едем туда мы вме
сте. В процессе беседы* 
выяснилось, что тов. Ка из

вернусь опять к. Ка-

лаю я потому, что тов. Па
нов наиболее подготовлен
ный, а барангеев политиче
ски слабый товарищ.
. Пли

? ^ ^ ! юковУ- После беседы в 
юртах Угутеких, Рыскиных 
я убедился, что Каю ков у 
можно давать поручения. 
Тут же я ему даю задание 
посложнее проработать с 
колхозниками решения VII 
съезда советов.

Такая последователь
ность и е о б ходи м а д л я тог о, 
чтобы серьезно втягивать 
коммунистов и массовую 
работу и самостоятельно 
разбираться, ирц помощи 
инструктора, в сложнейших 
иолитических вопросах.

Если , лесозаготовки за 
третью декаду февраля 
дали некоторое повышение 
против двух предшеству
ющих декад, то, первая 
декада марта дала, наобо
рот, резкое снижение по 
заготовке древесины. За 
первую декаду марта вы
везено 8519 фестметров и 
заготовлено 8773 фестмет- 
ра. За третью декаду фев
раля заготовлено древеси
ны 9829 фестметров и вы
везено 8147 фестметров. 
Таким образом, выполне
ние сезонного плана на 
первое марта не достига
ет даже половины. Отсю
да вывод — Остяко-Вогуль
ский леспромхоз продол
жает оставаться в .глубо
ком прорыве.

В чем дело? Казалось 
бы, объявленный с 25-го 
февраля стахановский двух
декадник, должен был рез
ко повысить темпы к ка
чество лесозаготовок. Меж
ду тем, прорыв продолжа
ет нарастать с каждой де
кадой все глубже и глубже.

Письма селькоров с мест 
и рейдовский материал 
легкой кавалерии свиде
тельствуют о том, что к 
стахановскому двухдекад
нику не было проведено 
подготовки ка всех лссл 
ных участках. Замеча
тельное стахановское дви
жение подменён© и опош
лено показной шумихой. 
Работа рывками, штурмов
щина имеет место во всей 
системе леспромхоза. На 
лесопункты не заброшено

кта М-Атлымского участка 
пишет:

.На нашем участке про
дукты доставляются с боль
шими перебоями. Фуража нет. 
Рабочий скот содержится в 
варварских условиях.. Рабочие 
бараки не освещены, внутри 
с потолков течет вода0.
Какие же меры принима

ет дирекция леспромхоза - 
об этом тоже рассказывают 
селькоры. Селькор К.Н. со
общает:

,14-го февраля директор 
леспромхоза Попов, заверил 
прораба Сарманова и партор
га Зыкова о том, что он уже 
перевел 15 тысяч рублей. Од
нако, деньги были получены в 
начале марта, да и то только 
10 тысяч рублей. В то время, 
когда задолженность по зар
плате по участку составляет 
29 тысяч рублей, и по всему 
леспромхозу она достигает на 
7 марта 143112 рублей0.
Не только сам директор 

Попов обманывает своих 
подчиненных, но и подчи
ненные не остаются у него 
в долгу. Такое положение 
является обычным явлени
ем в работе леспромхоза.

По этому поводу сель
кор КУЗНЕЦОВ пишет:

.На Елнзаровском участке, 
директор Попов, месяц тому 
назад, для лучшего стахановца 
Ильи Попова выделил дом,

Сарманов не выполнил Этого
распоряжения и вселил в этот
дом лесообъеэтика Козлова.
Как же непосредственно 

руководят в конторе лес
промхоза производствен
ными участками? Об этом 
ярко показывают матери
алы легкой кавалерии. Во 
всех отделах леспромхоза 
и на производственных 
участках нет даже учета 
рационализаторских пред
ложений. Заведующие се
кторами зачастую подме
няются директором Попо
вым. Ежедневно с лесоуча
стков в леспромхоз посту
пают десятки и сотни те
леграмм, запросов, писем, 
многие из них бывают сроч
ные и весьма срочные. 
Вся эта почта вначале по
ступает на стол директора 
Попова, у которого она ме
сяцами застревает в ящи
ках. В результате, заведу 
ющим секторов почта по
ступает с больщим запо
зданием.

В леспромхозе свили 
прочное гнездо несоветские 
методы руководства. В ре
зультате, работа леспром
хоза проходит вхолостую.

П Л О П  ы ш ю о а  Н 01Д С Л Г1Л  д ы п ,  ^
который приведен был в об- без четкого контроля и 
разцовый вид.. Однако, ирорзб: проверки исполнения. .

Стахановская декада на лесозаготовках

На лесозаготовках—  работать 
но-етахаковски

С 25 февраля но 5-ое лесозаготовках бр̂ игада Ма-
марта проводилась стаха- рии БОРИСОВОЙ, выпол-
новская декада по лесо- пившая план на 218 про
участкам главного управ- центов, на вывозке бри-

даже продуктов питания! ления Северо-Морского пу-[ гада Федора ' СПИЧЕВА
и фуража. Помещения для- ти. Итоги декады дали по-1 192, на обрубке глуха-
рабочих не отремонтиро-' ложительные результаты . 1 рей бригада Арсентия
ваны. С Елизаровского уча 
стка селькор К- Н. пишет:

В результате план перво- ХОХЛОВА выполнила план
го квартала по всем ле-’на 306 процентов.

.Перед началом стахаиозско-1 соучасткам выполнен на | Если за стахановскую 
го двухдекадника на Охлым-! 9 9 , 4  процента и по вывоз- декаду достигнуты поло*
7 (Ю Мк и л о ф ш м о в м у к к  ТЁ°ки-1ке на 5 3 ’ 5  процента. Сред- йштельные* результаты, од-
лограмми рыбы. -Это па 80 че 
лог г: рабочи?? ( Р е ; ? . ) - На
28-е февраля муки осталось 
на 2  дня, крупы сечки - 0 0  ки
лограммов, и больше никаких 
продуктов кет. Деньги лесо
рубам не выдавались за весь 
сезон:-0

Селькор Андрей ЯМЗЙН
с Олешкинского десопун-

ние показатели Стаханов- нако, следует признать, 
ской  декады по рубке до- что По вы во зке  леса они
стигают 213 процентов и 
вывозке 139 процентов. 
Обрубка глухарей (подго
товка к сплаву) состав
ляет 236 процентов.

Особенно за стаханов
скую декаду отличилась на

К итогам межокружного 
рыбопромышленного совещания

На-дняд закончило свою) 
работу межокружное рыб-, 
ное совещание. I

Работа совещания прош-) 
ла при активном участии' 
всех представителей. | 

Совещание обсудило док-1 
лад представителя инте- 1  
гралцентра тов. Пакуль-| 
ского об итогах лова рыбы | 
в прошлом году и задачах | 
на 1936 год. Особое место 
в докладе тов, Пакульский; 
уделил недостаткам лова! 
прошлого года* в частно
сти, в организации приемки 
рыбыи рыбтоваров. Тов.Па- 
кульский отмечает, что кол
хозам не было достаточно 
разъяснено об их правах на 
продажу сверхпланового 
улова рыбы—тресту или 
иа рынок. Обратил внима
ние на сроч* 
мость распре

угодий, в частности стре- 
жевых песков в Сургут
ском районе, которые . не 
эксшюатировались колхо
зами вследствие неимения 
у них средств на содержа
ние дорогостоящего нево
да. И в заключение тов. 
Пакульский поставил перед 
совещанием ряд конкрет
ных вопросов в части уре
гулирования денежных рас
четов между интегральной 
кооперацией и рыбтрестом 
за прошлое, твердой клас
сификации сорта и вида 
товара.

Выступившие в прениях 
т. т. Соснин, Аверин и дру
гие заострили внимание на 
ряде недостатков, которые 
пагубно отзываются на ре
зультатах работы по вы-

мого сырца и товара. В пре
ниях так же отмечалось, что 
ряд колхозов сдавали рыбу 
тресту, не имея с послед
ним договоров, и который 
не удосужился даже заклю
чить с ними договор. Тов. 
Ануфриев — представитель 
Березовского РИС‘а привел 
такой факт, когда хорошая 
рыба, добытая на Сосьве, 
Няксимволе и Саранпауле, 
в результате неясности ста
рого договора, была при
нята вторым и третьим сор
тами. В результате колхо
зы и ловцы понесли убытки.

Большинство работников 
интегралкоопераций и ры
бозаводов в выступлениях 
отмечали плохую работу 
флота рыбтреста, вследст
вие чего качество рыбо- 
сырца не только сильно по
нижалось, но и порой да
же сам лов прекращался. 
Работники треста, в свою 

приводили 
тд интегра

рация, имея возможность 
помочь тресту своим фло
том, этого не делала.

Кроме этого работники 
треста приводили факты 
неправильного планирова
ния вылова по отдельным 
рыбоугодиям (Б. Атлым), 
вследствие чего государст
во несет большие пере
платы за сверхплановый вы
лов. Тов. Теньтевский (рыб- 
трест) рекомендовал, для 
установления наиболее пра
вильного плана на отдель
ные рыбоугодия, руковод
ствоваться динамикой про
шлых выловов, хртя бы 
трех—четырех лет.

Достаточно . подробно 
остановился на работе коо
перации в Кондинском рай
оне тов. Башмаков (управ
ление уполинтегралцентра 
по Омской области), отме
чая, что в прошлом наибо
лее нерентабельным по ло-

явно являются еще Крайне 
недостаточными. Поэтому 
задача руководителей ле
соучастков и всех лесору
бов должна быть сосредо
точена на повышении тем
пов вывозки древесины.

дования на месте убедился 
п наличии всех условий и 
возможностей для наиболее 
рентабельного лова. Вина 
■исключительно лежит,- -го
ворит тов. Башмаков, иа 
работниках кооперации, ко
торые на кондинских про
мыслах совершенно не вне
дряли новые усовершенст
вованные орудия лова, не 
переключали лов с мелких 
малоэффективных рыбоуго- 
дий на магистраль. Необ
ходимы крупные производ
ственные расходы для со
оружения неводов и под
готовки садов, в которы! 
рыба могла бы храниться. 
Необходимо усиливать лов 
в Конде в III квартале 
(июль-сентябрь) и вывозить 
рыбу зимой санным путем 
из Шаим-Сатыги по преж
ним трактам на заводы 
Урала. Нужно больше энер
гии по внедрению новых

Н Е Ц О &



Героический переход Тобольск— Москва

Старт дан
По инициативе стаханов

цев промыслов н предпри
ятий Обьского рыбтреста, 
в декабре 1935 ' года был 
организован лыжный пере
ход Тобольск — Москва. 
Цель перехода — передать 
рапорт Наркому пищевой 
«ромытленности, тов. А, И. 
МИКОЯНУ от Обьского 
фыбтреста об успешном вы
полнении плана по лову и 
Обработке рыбы в 1935 го-
*У-
- В переходе участвовали: 

командир лыжного перехо
да тов. КРЮ ЧЕВ, политрук 
команды тов. НЕУМОЕВ, 
ШЕМЯКИН, ЛОЖЕВ А 
(Хагнтэ) студент Тобольско
го рыбтехйикума, ЩЕПЕТ- 
МИН Г., ЧУПРОВ (зырянин) 
парторг Мужевского рыб- 
завода и ФЕДУЛОВ (хан
тэ) заведующий перегре- 
бйНСйй  ̂ участком Березов- 
гкбго рыбзавода. 
г Участники перехода То
больск — Москва ЧУПРОВ 
« ФЕДУЛОВ на-днях при
были в Самароро.
' Сегодня мы печатаем их 

воспоминания о славном 
лыжном переходе Тобольск

Москва.
*. *

Тре ща д и декабрьские мо- 
розы. Холодный ветер боль
но колол лицо. Это было 
Ш ш  декабря...

Улица Сталина города 
Тобольска алела кумачем 
лозунгов. Было тесно от

С е м ь  о т в а ж н ы х

О награждении участников лыжного перехода
Тобольск—Москва ;

ПОСТАНОВЛЕНИЕЩЕНТРАЛЬНОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
' СОЮЗА ССР > :

Центральный Исполнительный Комитет Союза ССР постановляет: 
Наградить орденом „Знак почета" участников лыжного перехода То

больск—Москва рабочих Обь-Иртышского госрыбтреста тт. Крючева Г. Н. 
(командир перехода), Неумоева И. Н. (политрук), Федулова А. П., Ложева А. П*, 
Чу проса Г. Г., Щепеткина Г. В. и Шемякина А. П.

Председатель Центрального Исполнительного Комитета Союза ССР
М. И. КАЛИНИН.

И. о. секретаря Центрального Комитета Союза ССР
И. УНШЛИХТ

Москва. Кремль. 3 марта 1936 года.

Почетная
н а г р а д а

Два дня тому иЖЙд 
газете „Правда- мы г 
читали решение ЦИК

В Москву!
Тобольск Тюмень — 

Свердловск—Красноуфимск
— Сарапул — Казань — 
Каныш — Сергач — Арзамас
— Муром — Москва. Кажет

ся немного, — 1 0 . крупных 
остановочных пунктов. Но 
между ними лежали сотни 
километров трудного пути. 
Наметили график движе
ния. Решили итти по 72 ки
лометра в сутки.
> В первый день мы шлн 

медленно. Прошли всего 
55 километров. Во второй
— 70 километров: Дальше 
начиналось ^есснежье. Ит

Незабываемые
встречи

Всюду, где только мы 
шли, нас встречали прн 
ветл и во, любовно, ВТюме 
ни нас встретила со зна
менами многочисленная де- 

|монстрация рабочих фаб-

4 юдей, заполнивших улицу. л .
1 Рабочие, работницы, кол- мы оборвали ленту фи- 
' 1 ниша.

■ ■ • ■ ■ ■ а а в з у а в а в в а и в а а в

На приёме ; 
у Наркома

14 февраля нас принял 
Нарком пищевой промыш
ленности тов. А. И. МИ
КОЯН. На приеме присут-

Переход был закончен в 
30 ходовых дней — на 3 
дня раньше намеченного 
срока.

В пути было много труд
ностей. Нам запомнились) 
четыре самых трудных’
этапа в пути. Иа третий, м т с  желез„одорож- 
день нашего похода близ Е ■ к’олхозииков> нСо. 
Гюмени, вас встретило,сто яЬ ( митннг_ ТюмеИские
оссснежье. | физкультурники заверили

Вторая трудная дистан- нас, что они широко раз- 
ция была от Свердловска {вернут физкультурную ра
до Красноуфимска. Четыре | боту не только в городе 
дня подряд продвигались | Тюмени, но и в деревне, 
через высокие Уральские• Замечательная встреча
горы, - - сквозь снежную ме- т,,» ■ «  ти установилось труднее и те  ̂ 4 0  ■ - , ; на^была^оргаииаотгаа в

труднее. Но мы настойчи- , г 3 .Свердловске.
М° Р ° ЗС- . Особенно хорошо нас

 г_ 1 ретий трудный этап {встречали в колхозах: мно-
пуле. Позади осталось •около города Казани - нас ;.тке наперебой звали нас 
1112 километров. До Ка- ^стРетил сильный дождь. | к себе—на отдых, на уго-

Растаял снег. Опять '-при-1 щение.
шлось лыжи тащить на ; Надолго в нашей, памя- 
сеое- 1 ; ти останутся ' впечатлении

дает в среднем 78,9 кило- И последний - не менее;о замечательных встречах, 
метров. После, по мере трудный этап был в Вят-1Только в пашей есщиали- 
приближения к Москве, ских полях Кировского {.стической стране, при за
мы скорость увеличиваем, края.: Несколько дней про-■ жкточной и культурной 
В среднем делаем перехо- двигались при сильном бу-у жизни, могут быть такие 
дьг по 95 километров в .ране .со встречным ветром. ’ гостеприимные' люди.." 
сутки.

3-го февраля мы подхо
дим к станции Люберцы 
26 километров от Москвы, 
где нас встречают 1 0 0  лыж
ников — москвичей. Ровно 
в 3 часа, 3-го февраля, на 
площади Ногина в Москве

во преодолеваем трудности 
13-го января мы в Сара-

зани график движения мы 
выдерживаем точно. На 
каждый ходовой день па-

дазники, колхозницы и слу
жащие Тобольска, прово
жали нас в далекий, труд
ный и славный путь по 
маршруту Тобольск — Мо
сква.

На карте у командира 
лыЖного пробега тов. Крю- 
«ева красным карандашом
бЫл отмечен наш путь. Он ствовали — начальник по
лежал по лесам, горам и 
нолям нашей великой ро
дины и тянулся на запад 
через горные хребты седо
го Урала, через плодород
ные долины Татарии.

Роано в 10 часов 20 ми
нут 24-го декабря 1935 го
да был дан старт.

Под гром оркестра и 
«рики „ура“ , „счастливый 
путь!" мы двинулись впе
ред.

Нам предстояло пройти 
2400 километров. Мы зна
ли, что нас ожидали холо
да, вьюги, серые дни, тем
ные ночи.

— Но мы шли бодро! 
Остался позади Тобольск, 
родные, товарищи.

литуправления Наркомпищ- 
прома тов. КОРНЮШИН, на
чальник Главрыбы тов. АН
ДРИАНОВ, председатель 
Центрального Совета физи
ческой культуры тов. МАН- 
ЦЕВ и управляющий Обь* 
ским рыбтрестом тов. УГ
ЛАНОВ.

Мы вручили Наркому ра
порт Обьского рыбтреста об 
успешном выполнении пла
на в 1935 году по добыче 
и переработке рыбы. Рас
сказали о работе обьских 
рыбаков и о своем походе. 
Подробно рассказали о 
культурном росте и улуч
шении материального бла
госостояния народов севе
ра— хантэ, манси, ненцев

На снимке: тов. ЧУПРОВ— паргорг Мужевского рыбозавода и тов. 
ФЕДУЛОВ — заведующий перегребинским участком — участники; 
перехода.

награждении нас орденоц 
„Знак почета".

Трудно передать, что мне 
переживали в этот не*** 
бываемый день в нашей 
жизни. У нас явились ног 
вые силы,—желание пойт* 
вторично на лыжах в Моск
ву уже не из Тобольск®, 
а из Остяко-Вогульска... 
Это желание в 1937 году 
мы обязательно осущест
вим.

Награждение нас,—участ
ников перехода Тобольск— 
Москва, мы воспринимав! 
как проявление величай* 
шего внимания Советского 
правительства к развитию 
физической культуры и ор
ганизации производствен
ных побед на нашем край
нем севере.

Награждение орденом 
„Знак почета" обязывает 
нас многому. Заверяем Со
ветское правительство, что 
оказанное нам доверие мы 
оправдаем. Будем первыми 
организаторами стаханов
ского движения на наших 
промыслах, предприятиях 
Обьского рыбтреста. И й 
1936 году добьемся еШ,| 
больших показателей в вы* 
пол нении программы по лоь 
ву и обработке рыбы.

Будем первыми о р г а н и *  
заторами физкультуры сре
ди народов хантэ и манеж* 
В зимний сезон 1936-1937 го
да организуем новый" пе* 
реход Остяко Зэгульск— - 
Москва. Понесем рапорты 
Советскому правительству 
о наших производственных 
победах в Остяко-Вогуль- 
ском округе.

ЧУПРОВ.
ФЕДУЛОВ

тяШтят&тттяттт шшШ1мтттщ
# &

В продолжительной дру
жеской беседе 4 февраля: 
мы рассказали начальнику 
Главрыбы тов. АНДРИА
НОВУ о своем переходе ж 
работе на предприятиях 
треста*

Моторист катера „Герой 
труда" тов. Шемякин рас
сказал тов. АНДРИАНОВУ, 
что заработная плата мо
тористов не стимулирует 
повышения производйтель-

и зырян. Анастас Ивано-! ком указал, что спорт ифиз- 
вич нас каждого в отдель-1 культуру среди работников 
ности спрашивал о нашем пищевой промышленности |ности труда 
личном быте и как мы по- нужно всемерно развивать. | Об аналогичном извра-
вышаем свой культурный Для развития спорта, физ-1 щенни зарплаты рассказал»
уровень. | культуры на предприятиях я мы—Федулов и Чупрои

После беседы Нарком Обьского рыбтреста тов.
А. И. МИКОЯН наградил МИКОЯН разрешил тресту
всех нас именными двух
ствольными ружьями и па
тефонами.

Мы дали Наркому обя
зательства — в 1936 году 
успешно выполнить произ
водственный план по добы
че и обработке рыбы.

Профаясь с нами, Нар-

израсходовать 50 тысяч руб
лей и предложил хорошо

Отвечая на наши требо
вания тов. АНДРИАНОа 
заявил, что этот сущест
венный недостаток будет

Оборудовать звуковое кино { устранен. Присутствующее 
при Обдорском комбинате.! му на приеме управляЬще- 

Исключительно теплую, 1 му Обьского треста тов. УГ- 
товарищескую беседу с | ЛАНОВУ начальник Глав- 
Наркомом Анастасом Ива- рыбы предложил немедлен- 
новичем МИКОЯНОМ мы I но перестроить систем^ 
не забудем никогда. {зарплаты.
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В КООПЕРАТИВЕ 
СЕМЕЙСТВЕННОСТЬ
В  Елизаровском кооперативе 

^Самаровский район) работает 
бухгалтером Шишкин. Жена 
1 Цишкина — ответственный сек
ретарь правления. На-днях Сама
ровский райсрюз прислал на 
работу в этот же кооператив в 
качестве счетовода Шишкина 
Димитрия — племянника бухгал
тера Шишкина. Сейчас уже по
ловина состава правления со
стоит из родственников Шиш
киных.

Комсомолец ПЕТРОВ.  •---
БАГ ДАНОВ 

БЕЗДЕЛЬНИЧАЕТ
Осенью прошлого года окр- 

•тдел физкультуры командиро- 
кал в Шурышкары Багданова в 
качестве ответственного органи
затора по физкультуре. Однако, 
в течение всей зимы он не раз- 
кернул никакой работы, между 
тем у молодежи имеется стра- 
«тиое желание заниматься лыж- 
мым спортом.

Почему райком комсомола и 
профсоюзы не обращают внима
ния на организацию физкульту
ры? Почему никто до сих пор 
*е потребовал отчета о работе 
физкультурника Багданова?

Комсомолец ГУБИН.

П Л А Н
проведения выборов в 

Остяко-Вогульский 
поселковый совет

15 марта в 7 часов вечера в 
аланин Дома Народов Севера со
стоятся выборное собрание по
селкового совета, на которое 
лолжны прибыть  ̂ коллективы: 
горПО, райсоюза, внештогна. 
скррайвнугорга, рабочие МТФ 
горПО и нефтебазы.

17 марта в 7 часов вечера в 
здании кино-театрт .Север* на 
перевыборное собрание должны 
явиться коллективы: НКВД, тн- 
яографии, редакции „Хантэ-Ман- 
яи Шоп*, почты, телеграфа, ра- 
дно, рабочие лесосплава и уча
щиеся почтовых курсов.

20 марта в 7 часов вечера в 
здании кино-театра Север* на 
яеревыборное собрание должны 
явиться коллективы: окрик'а,
райисполкома, суда и прокура
туры, фннбанковских работников, 
земельных органов, строительные 
рабочие, рабочие электростанции, 
•кркомхоза и курсы полеводов.

22 марта в 7 часов вечера в 
здании ДНС на перевыборное 
собрание собираются коллективы: 
медсантруда, начальной и средней 
Школы, политпросветработники, 
О К  и РК  ВКП б), ВЛКСМ, работ- 

1 янки окружного и районного от
делов народного образования, 
СПШ , окрпрофсовет, служащие 
ДНС, кинотеатра и РОКК.

Телеграммы ТАСС

После расторжения локарнского 
договора Германией

Международная печать про
должает обсуждать речь Гитлера 
о расторжении Германией локарн
ского договора.

Большинство американских га
зет осуждают вторжение герман
ских войск в рейнскую зону. 
Они рассматривают этот факт 
германского правительства как 
вопиющее нарушение договоров, 
усиливающее опасность войны.

Вашингтонская газета .Стар* 
указывает, что до сих пор союз
ные державы только протестова
ли против действий германского 
правительства. Однако, нынешнее 
нарушение договора — более без
застенчивое, нежели все преды
дущие, и непосредственно угро
жает европейскому миру.

.Начиная с 1933 года, — пишет 
газета, — гитлеризм неоднократно 
ставил европейскую демократию 
перед непосредственными опас
ностями. Но никогда еще, с мо
мента его прихода к власти, гит
леризм не бросал столь открыто
го вызова, могущего так легко 
привести к войне, как сейчас*.

Центральный орган партии 
чешских социалистов „Чешске 
слово* заявляет, что .при нынеш
нем серьезном положении необ
ходимо создать такой мощный 
мирный .фронт, который сумел 
бы заставить Германию прекра
тить свои действия, угрожающие 
миру. Что касается Чехослова

кии, то она и впредь останется, 
как н всегда, верной договорам 
и будет на стороне права*.

| Одновременно некоторые газе- 
■ ты выставляют конкретные тре
бования, которые повысили бы 

I безопасность самой Чехослова
кии. .Право Лиду* считает, что 

( терпеть провокационные дей
ствия Германии больше нельзя и 
на них необходимо ответить сан
кциями.

Близкая к правительству поль
ская печать продолжает откры
то оправдывать расторжение 
локарнского договора Германией 
и подчеркивает, что Польща не 
имеет никакого повода беспоко
иться, так как выступление Гит
лера не касается Польши и поль
ско-германский договор остает
ся в полной силе.

Отношение оппозиционной поль
ской печати и оппозиционных 
политических кругов к выступ
лению Гитлера расходится с по
зицией официальных кругов. 
Близкая к национал-демократам 
газета .Гонец Варшавски* пишет: 
.Произвольные действия Герма
нии вызвали во всем мире по
нятное возмущение. Мы целиком 
солидаризируемся с ним и счи
таем, что это возмущение является 
признаком морального здоровья 
мирового общественного Мнения.*

ТАСС.

Воинственный задор германских 
фашистов

Воинственная кампания 
в Германии принимает все 
более широкий размах. По
водом для этого служит 
занятие германскими вой
сками рейнской зоны. К 
годовщине введения все
общей воинской повинно
сти исполняющейся 16-го 
марта, а также к предстоя
щим выборам в рейхстаг, 
особое внимание фашист
ская пропаганда уделяет 
пограничным районам:преж

де всего Рейнской, а так
же Саарской областям. В 
эти области в ближайшее 
время выедут Гитлер, его 
заместитель Гейсс, ми
нистр пропаганды Геббельс 
и министр авиации Геринг.

Возлагая свои надеж
ды целиком на Англию, 
германские газеты выска
зываются по адресу Фран
ции чрезвычайно в вызы
вающем тоне.

ТАСС.

Итальянские самолеты бомбардируют 
абиссинские города <

Действующие против 
Абиссинии, итальянские во
енные самолеты 11-го мар
та бомбардировали Ирга- 
лем—столицу провинции
Сидамо. Убито 5 женщин 
3 детей. 21 женщина и 
12 детей ранены. 10-го мар
та ожесточенной бомбар
дировке подвергались Де
бра-Маркос—столица про
винции Годжам. Было сбро
шено 40 тяжелых бомб. 
Убито 30 женщин и 12 дру
гих лиц гражданского на
селения. Сожжено 38 домов.

Абиссинский Красный 
Крест сообщил междуна
родному Красному Кресту, 
что итальянские самолеты 
13 раз бомбардировали го- 
считали Красного Креста, 
не считая 3 налетов на ан
глийский Красный Крест, 
'  1 раз (до февраля) бом
бардировали незащищен
ные города и в 7 случаях 
применяли удушливые га
зы. Только до 4-го января 
1936 года итальянцы ввез
ли на восточную границу 
19.183 химических бомб.

П о  наблюдениям в Америке,
* Аобры мечут детенышей в нача

ле мая. Уже через три дня моло
дые способны к некоторому пе- 
’.редвижению внутри гнезда. Тело 
■х покрыто мягкой, пушистой и 
'теплой шерстью, глаза открыты 
м уже прорезаются резцы. В по
чиете бывает до 6  бобриков. Хвост 
ямеет такую же форму н вид, как 
и у взрослых. С восьми недель 
Аобры переходят окончательно 
на растительную пищу. Пойман
ные молодые бобры хорошо при
учаются и знают своего хозяина.

Львов В. К. в своей книге „Бо 
Ары и их разведение* описывает, 
как в севёро-американских ус
ловиях в Канаде, где при по ’̂о ди 
•культурного разведения в фер
мах, запас бобров не только сей
час восстановлен, но уже ряд 
лет ежегодно производится 
•правильная охота, на бобра. 
Организованные специальные бо
бровые фермы дали продук
ции в размеру около 5 мил-

Замет ки
натуралиста

БОБР *)
лионов золотых рублей. Вот как 
быстро при правильном разведе
нии можно восстанавливать запа
сы бобра.

Житков Б. М. высказал мнение, 
что для разведения бобров у нас 
в СССР в естественных условиях 
имеются наиболее пригодные се
верные широты.

В нашем округе Васильев В.*В. 
обследовал в 1926—27 году водо
раздел бассейнов М. Сосьвы и 
верховья Конды. В результате 
его работ учрежден на террито
рии ориентировочно в 800 тыс. 
га Боброво-соболиный Государ
ственный Заповедник. Бобры най
дены на многих речках, число 
которых грубо ориентировочно— 
5 0 , и сейчас все время увеличи
вается. Так. например.

Раевский в 1934 году на террито
рии заповедника обнаружил за
бытую речку Пурдан, в верховьях 
которой обнаружена им очень 
большая колония бобров с боль
шими бобровыми сооружениями. 
Заповедник находится в ведении 
Заготпушнины,

В 1936 гопу Омзаготпушнина 
ассигнует 40000 рублей для орга
низации интенсивного бобрового 
хозяйства. В этом же году будет 
произведен отлов 2 0  бобров из 
заповедника для вольного разве
дения на территории Варьеганско- 
го ПОС’э (промохотеганции). 
Следует надеяться, что дирекция 
заповедника в этом году оконча
тельно учтет поголовье бобров и 
места их обитания на всей его 
территории, поставит надлежа
щую охрану и наиболее полно 
изучит жизнь бобра.

КУЗНЕЦОВ,

По нашему округу

Встреча участников лыжного 
перехода

Рабочие и работницы Самаров-1 рыбосырца
ского консервного комбината 
восторженно встретили участни
ков перехода Тобольск—Москва. 
Во всех цехах комбината состо
ялись летучие митинги, на кото
рых рабочие горячо приветство
вали отважных лыжников— ЧУП- 
РОВА И ФЕДУЛОВА.

9-то марта в клубе * рыбников 
состоялся специальный вечер, 
посвященный встрече участников 
перехода. Вечер прошел с боль
шой активностью. Многие рабо
чие взяли на себя конкретные 
обязательства по повышению 
производительности труда и раз 
витию физкультуры. Инициатор 
стахановского движения тов. Бак- 
шеев заявил: .благодаря замеча
тельному стахановскому движению 
на нашем комбинате, мы доби
лись блестящих показателей. Полу
годовой план по переработке

нами выполнен в 2 
половиной месяца. Но у нас сир 
мало стахановцев. Нам нуж»; 
добиться, чтобы наш комбшш 
стал стахановским*. Тов. БАКШЕЕ1 
взял на себя обязательство еда», 
экзамен по техминимуму иа „хэ 
рошо*, ежедневно занимать» 
физкультурой. И в заключен*?, 
своего выступления он прост! 
записать себя в список участни
ков будущего перехода Самара! 
во—Москва, который предпол* 
гается в зимний сезон 19Э6-- 
1937 года.

10-го марта в кино театре „Се
вер* трудящиеся Остяко Вогулк 
ска радостно встретили участи» 
ков перехода. Тов. Федулов рас 
сказал об итогах замечательного 
перехода. Затем выступали 
приветствиями представители от 
партийных, комсомольских и физ 
культурных организаций.

Старт дан
В районном центре Кон

динского района на-днях 
дан старт военизированной 
лыжной команде имени 
Х-го Съезда Комсомола. Ко
манда насчитывает 15 че
ловек, она подобрана ис
ключительно из допризыв
ников. Переход в 125 ки
лометров совершается в 
противогазах. На своем пу
ти участники лыжного пе
рехода должны провести 
большую военно-оборон
ную работу среди колхоз
ников и трудящегося насе
ления, а также ставится 
задача проверки подготов
ки к весенне-летней путине, 
к весеннему севу и по вы
полнению плана мобилиза
ции средств.

Райосоавиахим ПОПОВ.
СЛЕТ ПЕРЕДОВИКОВ 
ЖИВО ТНОВОДС ТВ А
20-го марта в Остяко-Вогуль- 

ске в Доме Народов Севера 
созывается районный слет пере
довиков животноводства. На этот 
слет съедутся знатные люди жи
вотноводства со всех колхозов 
Самаровского района. Районный 
слет обсудит итоги Всесоюз
ного совещания передовиков 
животноводства о развертыва
нии стахановского движения в 
животноводстве и, наконец, о 
плане развития животноводства 
на 1936 год.

ВЕЧЕР 
ЗНАТНЫХ 
ЛЮДЕЙ

2-го марта, в Сухорукое 
ском колхозе, на квартире! 
у стахановца Питухин* 
Ванифатия—участника пер
вого районного слета стах* 
новцев, собрались знатные! 
гости. В гостях были луч ! 
шие колхозники ударни! 
ки—рыбаки, охотники. 
беседе стахановцы обмен* ( 
лйсь опытом своей работе»,| 
рассказали о,секретах* сво ) 
их успехов. На этом вечере; 
охотники вскрыли плоху»! 
работу кооператива.Избуш ! 
ки, несмотря на неоднократ ‘ 
ныё требования охотников, 
до сих пор не отремонти
рованы. Так же выяснилось, 
что у промысловиков нет 
плашек для лова белки. I 
Здесь же охотники промыс-| 
ловики сделали ряд ценных! 
предложений ■ взяли на 
себя обязательство по до
срочному выполнению плана 
пушнины и рыбы. )

КУЗНЕЦОВ.

Отв. редактор И. СМИРНОЕ

КИНО „О У 5

16-го МАРТА Только 
едим день

звуковой фильм
„Праздник трудящихся"

Речь тов. ВОРОШИЛОВА 
на митинге в Москве, посвящен
ном ХУШ годовщине Октябрьской 

Революции

Звуковой журквл

„События 
в Абиссинии"

я ярнложемим

- „Хижина 
старого Лувена"

немой
фильм

18—19 МАРТА 3фГ°ьм* „ЧАПАЕВ"
иппнпмпиипишшшшппншишшиштшшшшшшшшипшшштшиш 

ДОМ 17-го МАРТА
НАРОДОВ ЮБИЛЕЙ *  ВИЦЕМУНДИР

Пьесы в 1 действии из произведений 
писателя ЧЕХОВА

СЕВЕРА

*) Окончание. Начало 
геолог • предыдущем номере.

см.

ПРОДАЕТСЯ
охотничье
двухствольное ружье,
двенадцатый калибр, марка 

„Скотт*, бескурковое, обделка 
замков серебряная, хромовый 
складной чехол, 80 шт. патро
нов. Цена— одна тысяча рублей. 

Адрес: с Реполово, Самаров- 
 ̂ ского района,
/ Кдошников П. Ет

Ре д а к ц и и  ХМШ 
требуется

Л И Н О Л Е У М
Обращаться: Дом Союзов. 

Верх. Ком»эта М  36
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